
租赁 出售

1.鹤壁新区一大型小区幼儿园对外租赁或出售；

2.淇县有一综合大楼四楼 1000 平方米整体出售，位

置优越，1000 元∕平方米；

3. 鹤壁新区 107 国道旁一处办公楼二楼 2000 平方

米对外出售。

4.淇县有一正常经营大型石渣厂，手续齐全，日产量

8000 吨，现对外租赁；

联系电话：13939226666（王女士）

没有感同身受的痛 何来尽职尽责的心

□

贺方

最近有群众向“新华视点”记者反映，浙江

一些部门和单位借助权力在生态环境优越的遂

昌县开辟农产品“特供渠道”，让当地一些绿色

农产品基地高标准保障其部门和单位内部供

应。 对此，一些市民担忧，“现在食品安全问题让

群众防不胜防，作为政府部门尤其监管部门，如

果只顾保障自己吃好喝好，安全无忧，这样会不

会把公众焦虑的食品安全监管置之于脑后？ ”

（详见本报今日 8 版）

毫无疑问，农产品“特供渠道”的存在，从一

个侧面证明了我国食品安全不尽如人意的现

实。 甚至从某种意义上讲，“特供渠道”涉及的领

域越广泛，食品安全的状况就越让公众担忧。 毕

竟，人们有理由相信，既然掌握那么多资源和手

段的单位都选择“用脚投票”来躲避不安全食品

的侵袭，“无处可逃” 的公众只能接受不安全食

品的伤害。

一些握有公权力的官员， 原本既是不安全

食品的监管者，又是真正意义上的消费者，哪怕

是从维护自己的切身利益的角度出发， 也有理

由运用好手中的权力做好监管。 但是，恰恰由于

“特供渠道”的存在，使得他们可以最大限度地

“豁免”自己的消费者身份。

一旦作为监管者的官员， 对于食品安全问

题缺乏感同身受的痛楚，那么，毫无疑问，他们

就很难真正尽到切实履行职责为民解忧的责任

心。 道理很简单，既然不是利益攸关的当事人，

就感受不到身处其中的当事人的真实境遇和切

肤之痛， 自然也就很难像关心自己利益的理性

人那样尽心尽力去做好监管工作。

事实上， 这样的尴尬不仅存在于食品安全

领域， 而是涉及很多民生事项。 比如说房价，

应该说这种状况的形成有很多种原因， 但其中

一个很重要的原因是， 一些制定住房方面公共

政策的官员， 由于有福利房、 集资房等购买住

房的“特供渠道”， 感受不到高房价对自己的

影响， 就很难制定出真正导致房价回归理性水

平的公共政策。 正如上海市市长韩正在谈到房

地产调控时所言，“现在讨论如何解决住房问题

的人，都是没有住房后顾之忧的人，是解决不好

的”。

从这个意义上讲， 若要让官员在解决这些

问题上更有积极性，必须通过有效的制度设计，

尽可能地减少官员通过“特供渠道”来“用脚投

票”的可能性。 就像那个经典的“切蛋糕者最后

拿即可保证分配最公平”的例子，因为如果切蛋

糕者最后取蛋糕， 他就会最真切地感受到起初

分配不公平给自己带来的痛感，因此，他才在一

开始就竭力地维护分配的公平。 这道理也正如

央视主播张泉灵在微博上所说：所有喝特供水，

吃特供菜，住特供房，走管制路的人，总要呼吸

与我们一样的空气，所以我坚信，空气质量会不

断改善的。

这样看来，唯有通过有效的程序设计，确保

作为监管者的官员，也是监管不力的受害者，才

能真正让其像理性人那样承担起应负起的责任

来，而不是像现在这样“任凭民众质疑，我自怡

然自得”。
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陈光标砸车

我“砸”陈光标

□

华商

伴随着“忽忽忽”的声音，锋利坚韧的

“机械手” 毫不犹豫地伸向下方的黑色奔

驰，刺穿车身，砸破玻璃，随即将整个车子

压扁……在“中国城市无车日”即将来临

之际，“中国首善”陈光标又火了一把。 16

日，他在自己的公司提前过起了“员工无

车日”，给员工发自行车，发骑车补贴；又

亲手将自己一部还有 3 年才报废的奔驰

当场销毁。 此外， 他还建议提高油价

50%， 提高停车费等， 引来不小的争议。

（据《现代快报》）

陈光标砸车，我砸不起车，我来砸陈

光标。

第一，以陈光标的名气，举手投足都

可以成为新闻， 要倡导低碳绿色出行，犯

不着砸车，砸个纸做的模型，一样达得到

效果。 还有 3 年才报废的奔驰车，毕竟还

值很多钱，这一砸，太奢华了。把它捐给等

待雪中送炭的中国红十字会也好，把它捐

给政府部门做公务用车也好，都可以为纳

税人省几两银子。最不济，把它变卖成钱，

捐助给 90 岁以上治不起病的老人也好

啊。 那个车是可以不砸的，可以有另外的

更好的用途。 砸车赚眼球，已经出现好多

起了，不希望砸车之风成为时髦。

第二，为了倡导低碳绿色出行，陈光

标就建议油价再涨 50%， 这显然太轻浮

了。真涨 50%，你叫出租车司机怎么活，物

流业怎么转，汽车产业怎么发展？ 紧接着

会有好多产品、行业、人群受到强烈冲击。

老陈，你这话说得太冲。

第三， 鼓励员工骑自行车上下班，说

5 公里内的月补 300 元，10 公里内的月补

600 元，这也有说漂亮话的嫌疑。 是不是

天天骑自行车上下班才能得这个补贴，如

果一个月内有十天半个月坐了公交车，还

补贴吗？ 在都市骑自行车上下班，交通事

故的风险还是比较大的，一旦你的员工这

样低碳出行出了事，咋办，你补助多少？不

要心血来潮， 对自行车过分情有独钟，为

了员工安全和出行效率，他们坐公交车也

应算绿色出行。

第四，陈光标对低碳绿色出行的认识

有误区。 没车，不用油，就低碳了吗？ 那是

降低生活质量，摧毁部分产业。 按“标哥”

的逻辑，回到原始社会最环保。其实，你可

以在车上装个风车，推动风能应用；你可

以在车上摆些太阳能电池，推动太阳能电

动车发展。 我们要追求的，是不降低生活

质量上的低碳绿色。

任何作秀与宣传， 都要策划周全，以

免别人找出破绽来， 不要因为砸车作秀，

而“砸”了自己的招牌。

反腐部门应向“鉴表哥”学习

□

练洪洋

日前， 一名网友因收集官员戴手表的公开

照片，用专业知识为他们“鉴表”而名声大噪。 这

名网友自称曾在饭局上看见某官员戴了一块价

值 70 万元的百达翡丽表。 根据其与官员接触的

经验，他称内地官员比沿海官员敢戴（名表），并

称不公开戴，不意味官员家里就没有好表。（9 月

16 日《齐鲁晚报》）

一块手表， 就把贪官隐蔽的贪腐行为暴露

无遗，说明官员贪腐绝对非无迹可寻。 说贪官难

查，其实不然，哪怕是表演天才，也会有露出破

绽的时候，一盒烟、一块表、一餐饭、一部车、一

幢房、一位女人……总有马脚露出来，顺藤摸瓜

必有所获，关键在于愿不愿意去发现。

“网友鉴表”个案的背后，其实隐喻了公众

对时下官场贪腐之风的深恶痛绝和澄清吏治的

期待。 反腐部门理当重视这一民意，试想，非专

业的网友们，没有三头六臂、火眼金睛，只是通

过网络工具，就能发现贪腐的蛛丝马迹，而拥有

强大专业团队的反腐部门， 是不是更应该有所

作为？

网友“围观”

能见度几何

□

戎国强

“围观 ”，其实不仅是“看 ”，还有

“说”———表达情绪，发表看法和建议。

在各种“围观 ”事件中，官员的提

拔、任职一直是热点。原因太好理解了：

官员掌握着社会资源，也就等于直接或

间接地掌握、决定着民众的命运，而民

众却对官员的提拔、任命没有多少发言

权、决定权———两者的严重失衡，导致

民众对官员的提拔、任职异常敏感。

最近一例此类事件， 主角是一位

25 岁的女镇长。 任职不久的湖北宜都

市五眼泉镇党委副书记牟阳，工作 3 年

即被提名为镇长，“火箭提拔”很快引起

网友集体围观。 于是，“官二代”、“潜规

则”、“违规提拔” 成了部分网友的集体

想象。

这起围观事件，是 9 月 9 日的微博

爆料引发的，而宜都市有关部门发布的

牟阳任职公示是 8 月 8 日公布的，也就

是说，有关部门的“公示”并没有能够消

除网友的疑虑。

17 日， 新华社播发了记者的调查

结果，回应了“官二代”、“潜规则”等质

疑， 等于给牟阳又做了一次“补充公

示”，多少能够起到平息舆论的作用。不

过，宜都市有关部门是不是觉得新华社

帮了自己，还很难说。 因为完全可以这

样想：让他们质疑去，反正我们公示过

了，不相信是他们的事情。

我们当然不能断定宜都市有关部

门人员就一定有过这样的念头， 但是，

这是一种普遍存在的对待公众舆论的

态度，却是不用怀疑的，否则，会很难很

难理解类似事件会一而再、再而三地上

演。

从网上转载的新华社报道后面的

跟帖看， 一些人的断语显然缺乏依据，

显然不了解实情； 但不是他们不想了

解，而是无从了解，无处了解。等到公众

有机会了解某个官员了，往往是他“出

事”了，他的各种恶行丑态才暴露出来；

他“进去”了，开始说真话了，人们通过

“悔过书 ” 才 了 解 其 真 实 的 内 心 世

界———一切都在事后；这时候，观众的

进一步质疑，如此劣迹斑斑，怎么还能

提拔、晋升？提拔他的上级有没有责任？

但是，这些质疑同样得不到理睬。

有一种现象现在很普遍：某个官员

因“出事”被立案后，当地媒体很少有案

情进展的报道，往往是外地媒体的报道

被网络转载后，当地民众才看到。 民众

不能不怀疑，这是有关部门想回避民众

的视线。

各种“围观”事件多发，一个主要原

因，就是政府部门的做法与民众意愿未

能实现“对接”。“对接”是需要动力的，

最好的动力是：你不做好“对接”，就不

要做官。但是现在显然缺乏这个最好的

动力。既无“对接”，便无沟通，你围观你

的，我做我的———对立情绪就是这样培

养起来的。 从我们目前经历的种种来

看， 似乎有些人并不太在乎社会被撕

裂。

不能让“鉴表哥”一个人战斗

□

毕晓哲

不排除这位网友因为鉴表知识的专业水

准，或能勘破个别腐败官员的面纱，然而，由于

“鉴表哥”本身的草根属性，其话语权终究不强，

官方重视了就是线索， 不重视或就是一个网络

“口水”，前段时间“我行贿了”的公民反腐网站

就是前车之鉴。 北京市检察院相关负责人称 ：

“如果举报线索在网上公布， 容易打草惊蛇，给

下一步查办工作带来影响。 ”该市检控申处一位

处长则表示，“这种形式是不合法的。 ”

所以，“鉴表哥” 的行动和行为前景并不明

朗，但又鉴于“鉴表哥”行动对于现实反腐的确

有效，这类来自于民间的自发行为应得到鼓励。

2009 年， 南京江宁区房产局局长周久耕戴的一

块名表被曝光，让他最终获刑 11 年，就与网友

的“鉴表行动”息息相关。 既然“鉴表”行动既有

现实需求又有现实阻力，就不能光让“鉴表哥”

一个人去战斗。

专业的反腐败部门和监督机关更应行动起

来，在加大对腐败官员的查处之时，也应充分尊

重和吸纳来自于民间的反腐败线索。 不让“鉴表

哥”一个人战斗，应让民间反腐败形式得到充分

的发育完善。

@ 网络微评 @

@ 刘志权： 当环保的理念在我们的

内心足够强大时，当环保的行动成为我们

的自觉选择时，我们并不需要牺牲一辆无

辜的奔驰车， 愿陈光标砸车不仅是一场

秀。其实，我们的身份不仅是观众，也应该

是行动者。对于所有关系到环保的公益事

件，我们每个人都需要从现在做起，从自

身做起。


